



SYMPOSIUM OF EPISCOPAL CONFERENCES OF AFRICA AND MADAGASCAR

"Que le Dieu de l'espérance vous remplisse de toute joie et de toute paix dans la foi, pour que vous débordiez d'espérance par la puissance de l'Esprit Saint." (Rom 15,13)

**CHRIST, SOURCE D'ESPÉRANCE, DE RÉCONCILIATION ET DE
PAIX : UN APPEL À LA PRIÈRE ET AU JEÛNE**

MESSAGE DU COMITÉ PERMANENT DU SECAM À L'ÉGLISE EN AFRIQUE

À vous, chers frères et sœurs bien-aimés dans le Christ, fidèles de toutes nos diocèses catholiques en Afrique et dans ses îles, et à toutes les personnes de bonne volonté : Grâce et paix vous soient données de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus-Christ.

Nous, membres du Comité Permanent du SECAM, réunis à Accra, au Ghana, du 11 au 14 février 2025 pour notre première réunion ordinaire annuelle, vous adressons ce message avec des cœurs remplis à la fois de préoccupation et de tristesse en raison des conflits persistants sur notre continent, mais également avec l'espérance chrétienne.

Des situations préoccupantes

Nous savons que les riches ressources minières de l'Afrique, qui devraient être une source de prospérité, sont au contraire devenues une cause de conflits. Le désir de contrôler et de s'appropriier ces ressources pousse certaines puissances et multinationales à financer des factions armées dans plusieurs pays africains, notamment en République Démocratique du Congo (RDC), au Nigeria, au Mozambique, au Soudan, etc., alimentant ainsi la violence, les déplacements forcés et l'instabilité.

Nous reconnaissons l'immense souffrance que subissent nos frères et sœurs à cause des conflits, des violences, des massacres et de l'instabilité dans plusieurs régions de notre continent. À tous ceux qui sont en deuil et dans la souffrance, nous disons : « Vous n'êtes pas oubliés. » L'Église ne vous a pas abandonnés. Nous sommes à vos côtés, nous prions pour vous et nous continuons d'appeler à la justice, à la paix et à la réconciliation. À ceux qui persistent dans la ruée vers les ressources africaines, nous réitérons les paroles du Saint-Père, le Pape François, dans son discours de janvier 2023 à Kinshasa, en RDC : « Retirez vos mains de la République Démocratique du Congo, « Retirez vos





SYMPOSIUM OF EPISCOPAL CONFERENCES OF AFRICA AND MADAGASCAR

mains de l'Afrique » Cessez d'étouffer l'Afrique : ce n'est ni une mine à exploiter, ni une terre à dépouiller. »

Notre inspiration et espérance à travers la synodalité

En cette année jubilaire où nous sommes appelés à être Pèlerins de l'Espérance, nous devons nous rappeler que, même dans les heures les plus sombres, l'espérance ne doit jamais s'éteindre. Le Jubilé nous invite à renouveler notre confiance en Dieu, à renforcer les liens de communion et à rechercher de nouveaux chemins de guérison et d'unité. Le message du Christ, Prince de la Paix, doit résonner puissamment en Afrique. Nous exhortons tous les hommes et femmes de bonne volonté, dans l'Église et au-delà, à être des artisans de paix, en choisissant le dialogue plutôt que la division, l'amour plutôt que la haine, et l'espérance plutôt que le désespoir.

Si le Synode sur la Synodalité a jamais eu un sens, c'est bien maintenant qu'il doit se manifester. L'appel à marcher ensemble en tant qu'Église, à s'écouter et à agir en unité, doit devenir une réalité concrète. Les défis auxquels nous sommes confrontés exigent une collaboration encore plus grande entre évêques, prêtres, religieux et laïcs. Personne ne peut se tenir seul ; nous sommes un seul corps dans le Christ. En tant que pasteurs de l'Église en Afrique, nous nous engageons à renforcer les structures de communion et à faire en sorte que l'Église demeure une voix de vérité, de justice et d'espérance dans notre société.

Notre appel pressant à la prière

En tant que disciples du Christ, nous sommes appelés à nous tenir ensemble dans la prière pour ceux qui souffrent et à invoquer l'intervention de Dieu pour la paix et la guérison. Nous exhortons tous les croyants à consacrer du temps à la prière, demandant au Seigneur de mettre fin aux guerres, de consoler les affligés et de guider nos dirigeants vers la justice et la réconciliation.

À cet effet, nous invitons chaque diocèse, paroisse et communauté religieuse en Afrique à s'unir dans un triduum de prière et de jeûne, selon leurs coutumes locales et leurs moyens, du 3 au 5 mars 2025.

Que nos prières montent vers Dieu dans une seule voix, dans l'unité et la confiance, car Il entend les cris de Son peuple et nous appelle à travailler





SYMPOSIUM OF EPISCOPAL CONFERENCES OF AFRICA AND MADAGASCAR

inlassablement pour la paix. « Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu » (Matthieu 5,9).

Que le Seigneur accorde la paix à l'Est de la RDC et à toutes les autres régions en proie aux conflits. Nous confions notre continent, l'Afrique, à la protection maternelle de Notre-Dame d'Afrique, et invoquons la bénédiction de Dieu sur vous tous. Que sa paix règne dans nos cœurs, nos foyers et nos nations. Amen.

Fait à Accra, Ghana,

le 13 février 2025

Le Comité Permanent du SECAM

+Fridolin Cardinal AMBONGO
Président du SCEAM

